

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

## LA ACTUALIDAD

### La asamblea liberal

Aplaudimos su celebración, porque el país necesita saber lo que piensan y lo que se proponen los que piden sus sufragios, y además de este interés, la asamblea del domingo servía para que los liberales explicasen su situación clara y terminantemente, dadas las habillitas y comentarios que se cernían sobre la política local, después de las elecciones provinciales.

El problema religioso y si persistía la coalición monárquica, era lo que se iba a poner en claro. ¿Logróse esto? Atienda el lector, y juzgue:

La *Defensa social*, organismo reciente en Palma, dió sus votos al candidato liberal. Hubo quien en estas columnas hizo notar la confusión de ideales que esto implicaba. A los pocos días los hechos vinieron á darle razón. Los liberales se alegraban de que prosperase el proyecto del Gobierno francés, de separación de la Iglesia y del Estado; los de la *Defensa social* recordaron su apoyo, no por cierto para seguir tal conducta. ¿Qué hicieron los liberales? ¿Cómo contestaron ayer al requerimiento? El señor Jaume en representación de la juventud liberal manifestó que ellos deben destruir el clericalismo imperante y que deben mirar á Francia donde ha sido posible la evolución humana, imposible de realizarla mientras se cierna sobre los espíritus un poder de tinieblas y de misterio.

No hay duda que el representante de la juventud liberal debió ser comprendido por los que desde su órgano en la prensa les llamaron al orden, recordándoles prestación de fuerzas.

Don Alejandro Rosselló trató con más circunloquios el problema. Aquí, en el Ayuntamiento, dejar que las cosas sigan su curso, pero ¡ah! los liberales en las Cortes impedirán la aprobación del Convenio con el Vaticano; y fué de notar la sonrisa escéptica que apareció en muchos rostros, recordando que para que fuese aprobado el proyecto en el Senado, el señor Montero Rios envió allá á sus partidarios. Los radicalismos fuera, lejos; en casa, la dulce transigencia.

Los oradores hicieron una promesa halagüeña: promesa que conviene la tengan siempre presente: desterrar el caciquismo. Es un buen número en el programa, hacia el que atraerán todas las simpatías; si bien, como dijeron, es política de sacrificios, y los sacrificios cuando se está en el poder se necesita gran virtud para realizarlos. Veán, pues, de cumplirla y el aplauso y la gratitud llegarán hasta ellos.

La coalición monárquica. Se formó, según ayer se dijo, para sacar fácilmente al candidato y demostrar que en Palma las fuerzas monárquicas superan á las republicanas. Fué una sorpresa para muchos, que salieron de su pasividad para ir á apoyar una coalición que se decía nacida para demostrar que se derribaría el caciquismo republicano, que atajaría sus demasías ya en lo religioso ya en lo administrativo; nuevo bloque de tendencias conservadoras para ponerse frente á los radicalismos apuntados por los republicanos. Pues la coalición no fué para eso, fué sencillamente para la facilidad del triunfo y para un balance favorable al ideal monárquico.

La coalición está rota; más aún, los liberales saludan á los republicanos, separados actualmente por hondas diferencias, pero están más

cerca de ellos que de los ultramontanos. Rectifican el camino; son consecuentes con sus ideales, y la confianza de los partidarios requiere franca situación; precisamente los aplausos más sinceros y entusiastas fueron al agitar el señor Rosselló la bandera liberal.

El alcance que dieron los liberales á la coalición monárquica es difícil de compaginar con ciertas campañas anti-republicanas en las que precisamente los motivos en que fundamentaban el ataque eran, algunos, muy distintos de los mencionados en la Asamblea del Principado.

He aquí expuesta nuestra leal impresión.

## INFORMACIONES PARA LA "ALMUDAINA"

### Desde Madrid

La Catástrofe.—Primeras noticias.—En el tercer depósito.—El Rey.—Caridad.—Los estudiantes.—La Cierva.—Hablando con Villaverde.—Crisis apagada.—Doctor Cortezo.—á Valencia.

7 Abril.

Triste despertar el de hoy!

Al echarme á la calle circular multitud de camillas. Individuos que ostentan en el brazal la caritativa Cruz Roja, las cruzan tropezando azorados con los madrugadores.

Acaba de hundirse el cerramiento del tercer depósito del Canal que se hallaba en construcción.

Llego al ministerio de Agricultura: en el Negociado de Explotación de Ferrocarriles, donde presto mis modestos servicios al Estado me dan algunos detalles. Hay muchos muertos—me dicen—la catástrofe es espantosa.

Renuncio al balduque: en el primer piso del Ministerio comentan la noticia los ingenieros Manera Benitez y Arenas con el Subdirector de Obras públicas señor Serantes.

Me entero que esta madrugada ha regresado de Andalucía el Conde de San Simón. No se encuentra en su despacho; sin duda para ganar tiempo se dirigió directamente á los depósitos.

Me dirijo á Cuatro Caminos. Mi calidad de periodista se abre paso á través de un cordón de guardias civiles que contienen el gentío: se adelantan fuerzas de ingenieros con palas y azadones.

Van extraídos cuando llevo, 12 cadáveres allí están en hilera macabra cubiertos sus destrozados cuerpos piadosamente con mantas y pañuelos: el recuerdo del Rebellein de San Fernando evocado por la comparación resurge ante mis ojos.

Sobre aquel cuadro de horrores cae á plomo un sol abrasador que agosta los campos y aventa desichas.

¿Que ha ocurrido?

Las obras del tercer depósito para el abastecimiento de aguas vienen hace tiempo llamando la atención de técnicos y profanos. El tercer depósito era el mayor.

Al terminarse la primera parte de las obras, el vaciado, donde debían almacenarse las aguas fueron observados en el subsuelo de la solera, galerías: se hicieron cotas, después reconocimientos por medio de pozos revestidos con madera. Existía una galería central y varias radiales, toda una vieja conducción abandonada.

Se procedió al relleno para la cimentación, gastándose mucho dinero.

Inspeccionado el terreno se prosiguieron, se continuaron las obras con arreglo al proyecto aprobado por el Consejo de Obras públicas.

Se cubría actualmente el depósito con cemento armado. La cubierta era plana: se dice que estaba encargada de la ejecución de estas obras una compañía catalana: el odio, siempre latente contra Cataluña, aparece á la superficie. A tener serenidad de juicio comentaría estas ligerezas de los comentaristas.

Causas del hundimiento? Im posible determinarlas en estos momentos.

S. M. el Rey, Villaverde, Martitegui,

el marqués del Vadillo, el conde San Simón, han llegado con las autoridades al lugar del siniestro.

A don Alfonso XIII no se le recibe con los acordes de la marcha real: clamores de angustia de dolor inmenso de huérfanos y viudas llegan á sus oídos.

El joven Monarca reparte á manos llenas socorros: prodiga consuelos, asistido de los prelados.

¿Que más puede hacer en tan tristes momentos!

¡Los estudiantes!

No gusto de informar á través de los juicios de la prensa.

Amo á la juventud. Llego á la vejez sin ese lastre de envidias que hacen huerañas las canas.

He asistido á San Carlos: mezclado con los estudiantes: uno y otro día escuché sus discusiones. La generación que ha de sustituirnos no es radical. Las desgarraduras de lenguaje, los ingertos revolucionarios no lograron ni conover, ni desviar la actitud correcta de los escolares.

Si exageraron la nota no entrando en clase, después de prometerles el Decano y el Presidente del Consejo de Ministros que *La Gaceta* les daría la razón, culpe-se á las debilidades del gobierno.

¡Hay que ser humanos! Los estudiantes seguros de la victoria, ante los apremios del viaje del Rey á Valencia, se han gozado en obtenerla, y no han querido renunciar á sus gallardías.

¡Hay que ser humanos, repito!

Al regresar de Cuatro Caminos estuve con otros periodistas en la Presidencia.

Villaverde nos dijo que Lacierva se había negado á firmar la Real orden informada por el Consejo de Instrucción pública favorable á los deseos de los escolares, y ante tal actitud, hubo de admitírsele la dimisión y nombrar para que ocupara su puesto al Doctor Cortezo que acaba de jurar cuando escribo estas cuartillas.

El Presidente del Consejo anda desavenido con la memoria. Olvidó que hace pocos días, en la nota oficiosa que se facilitó á la prensa del Consejo de Ministros se decía que el Gobierno mantenía el criterio del Ministro de Instrucción pública señor Lacierva.

Se le abandona para no provocar una crisis total en vísperas de la salida del Rey para Valencia.

Lacierva ha sabido caer. Su prestigio como hombre de gobierno merece y merecerá de todo juicio imparcial respetuosa consideración.

El nuevo ministro que asistirá como tal al Consejo que se celebrará á las cinco para atender á la catástrofe, es hombre muy simpático.

Formó el *siwelismo* al que sirve aun espiritualmente, como hombre político y como médico de cabecera del ilustre retirado autor de las ideas éticas. ¿Podrá ir tirando el gobierno con esta chapuza?

Mucho se habla de un Ministerio Dato á la vuelta del Rey, cuanto termine su excursión á Levante.

Sospecho que á Villaverde lo heredarán los liberales.

¿Cuándo?

Valencia es hoy la única actualidad. Hay que esperar.

Andrés CORZUELO

## Revista Teatral

### Dos estrenos

Teatro Apolo.—*De balcón á balcón*, entremés, por los señores Alonso Gómez y Muñoz Seco.—*El maestro Lamparilla*, letra de Alonso Gómez, música del maestro Valverde (hijo).

A la hora del primer estreno, había público en el teatro. La representación desiluzó sin mayores contratiempos, y los autores se presentaron, al final, en el proscenio.

Trátese en el entremés de un diálogo, sin mayores encantos ni mucho ingenio, entablado entre una muchacha y un estudiante, vecinos de casa, de balcón á balcón. Comienzan correspondiendo con

el desdén al requiebro, y acaban haciéndose novios.

No ofrece gran novedad el asunto, como comprenderá el lector, y si para su mayor fortuna, el diálogo fuese vivo y chispeante, al modo que lo saben hacer los Quintero, á quienes por lo visto tratan de imitar los autores del entremés, más franco y menos discutido el éxito. No obstante, pelillos á la mar, y pase en buen hora, ya que peores producciones, sin pizca de arte, son admitidas y aún aplaudidas.

Y vamos al otro estreno. No gustó la obra. «El maestro Lamparilla» es un vo golpe á un cuadro ya demasiado tratado en la escena.

Se abusa ya mucho de la navaja de afeitar, de la mujer regañona, del chulo donjuanesco, del marido tocador de guitarra y borracho, y de la niña marisabilla y heridas de punto de amor.

Tanto se ha visto á esa gente andar por las tablas de esos escenarios; que no interesan, y antes por el contrario, cansan, como esas personas cuya charla nos sabemos ya de memoria.

No estaría mal renovar un poco la colección de tipos ó «muñecos», como llaman en el *argot* de bastidores, para que no nos sepa el plato á sopa fría.

«El maestro Lamparilla» es ya demasiado conocido del público madrileño, y hasta de toda España, con sus Indias.—*Angel Guerra.*

### «Cascabel»

Teatro de la Zarzuela (Madrid).—*Cascabel*, zarzuela escrita sobre el pensamiento de una obra francesa por los señores Perrin y Palacios, música del maestro Jiménez.

La obrita estrenada en el teatro de la Zarzuela con el título de *Cascabel*, es el segundo arreglo de una comedia de Scribe; pues el primero se estrenó en el incendiado teatro de Variedades, hace mucho tiempo, con el título de *Dos muertos y ningún difunto*.

El primer cuadro fué oído con agrado, y el público rió algunos chistes; pero los dos restantes, sin duda por la repetición de las situaciones, produjeron fatiga en el ánimo de los concurrentes, y protestaron.

La música de *Cascabel* es agradable y está bien instrumentada.

Al concluirse la representación, como aumentasen los siseos y golpes con los bastones, la *claque* rompió en una ovación delirante, y los espectadores, creyéndose provocados, arrojaron en sus protestas.

En las alturas hubo algunas bofetadas, y los actores sacaron á escena á los autores del libro en medio del tumulto.

*Cascabel* no es de las obras que «indignan», como decía un distinguido escritor, y seguramente se hubiera evitado el combate entre la *claque* y los espectadores levantiscos, sin la intemperancia de la primera.

### «El estuche de monerías»

Teatro moderno (Madrid).—*El estuche de monerías*, libro de López María, música de Quinto Valverde, no aumentará ni en á pice la justa notoriedad de que gozan ambos autores. El uno por su ingenio, por su *fé* onda y alegre inspiración el otro, han conseguido los dos muchas veces aprobaciones más calurosas é indiscutibles que la de la obrilla que estrenaron en el Moderno. Lo cual no quiere decir que *Estuche de monerías* carezca de gracia; el público rió muchas veces los chistes de la zarzuela. En cuanto á la música, lo que más agradó fué un cuarteto.

### «Zarzamora»

Teatro Lara.—(Madrid).—*Zarzamora*, comedia en un acto, por José Silva y Julio Pellicer.

Hay que celebrar, ante todo, en esta obra, el intento de sanear la escena, llevando á ella arte literario.

De ese modo, cuando esa revolución teatral ya iniciada se llevó á cabo con el concurso de todos, autores de gran creación y otros más modestos, pero llenos de honradez artística, tendremos una dramaturgia intensa, completa, gallardamente estética, digna de competir con el extranjero contemporáneo.

No diré que *Zarzamora* responda por completo al intento de sus autores. Si hubiese en ella más originalidad en la visión de aquel cuadro de vida, mayor mérito entrañara.

Puede afirmarse, desde luego, que en ella hay arte literario. Está escrita, no al modo de la carpintería teatral, sino con arreglo á un predominante gusto artístico.

Nada de diálogos volanderos ni de chistes colocados á martillazos.

Más laudable es ese propósito, que viene á llevar al gusto del público por cauce más adecuado que el retrucano

y el chascarrillo, hasta ahora reyes y señores de la escena española.

«Zarzamora» gustó al público, que repetidamente llamó con aplausos á los autores, presentándose á la mitad de la representación y al final de la comedia muchas veces.

## La catástrofe en Madrid

La prensa madrileña nos permite ampliar nuestro extenso servicio telegráfico:

### Como ocurrió la catástrofe

Hemos oído el relato hecho por varios testigos presenciales del suceso, y de cuantos hemos oído recogemos una impresión general que consignamos á continuación.

Serian próximamente las siete y cuarto de la mañana quince minutos después de entrar al trabajo los obreros del Depósito, y las personas que transitaban por la calle de Bravo Murillo en las inmediaciones del tercer Depósito en construcción oyeron una formidable detonación, algo así como un cañonazo, un ruido ensordecedor semejante al de un tren al descarrillar y caer por un puente ó en un desmonte.

A la detonación, que fué algo prolongada, siguió un grito general de dolor que erizó el cabello á cuantos le oyeron produciéndose una impresión verdaderamente horrible.

Algunas mujeres se sobrecogieron de tal modo, que cual si previeran la catástrofe sufrieron síncope y hubieron de ser asistidas.

Una polvareda inmensa siguió á la detonación y en los primeros momentos fué tal la confusión de todos, que nadie se daba cuenta del suceso ni podían suponer de que se trataba.

Gritos de dolor, lamentos desgarradores y voces de auxilio que partían del tercer depósito en construcción consternaron aún más los ánimos.

Los primeros auxilios.—Relato de dos testigos.

En el momento de ocurrir la catástrofe, el cabo de la Guardia civil Demetrio Delgado y el guardia Albornoz del puesto de Pozas se encontraban junto á las tapias del cementerio, contiguo al depósito siniestrado.

«Apenas oímos la formidable detonación, nos dijeron los dos testigos presenciales, semejante al ruido que produce un tren al descarrillar, salvamos en un minuto la distancia que nos separaba del depósito.

A duras penas, cegados por la densa polvareda, que siguió á la detonación, pudimos llegar á uno de los muros del depósito. No había quedado piedra sobre piedra.

El aspecto de lo que restaba no encontramos palabras con que describirlo. Los lamentos que se oían, cada vez más desgarradores, nos ponían la carne de gallina.

Por entre los estombros, á ocho metros de profundidad, que es la altura de los muros; se veían parte de cuerpos humanos horriblemente mutilados y miembros esparcidos por todas partes.

Nuestro primer impulso fué el de salvar á los que pudimos, y acto seguido, despojándonos de los correajes que estorbaban para nuestra tarea, ayudados por algunos obreros y otras varias personas que iban acudiendo, enganchamos dos carretas, y descendiendo y subiendo trabajosamente por una de las escalerillas de madera de la parte Norte, pudimos salvar bastantes heridos, que con la mayor rapidez posible íbamos trasportando al hospital de la Princesa y las Casas de Socorro contiguas y á donde mejor podíamos.

Algunos infelices expiraban en el camino, antes de que pudieran tener asistencia facultativa.

En el lugar de la catástrofe.—Mujeres aminoradas.—Aspecto del terreno.

Cuando llegamos al lugar de la catástrofe, varios millares de personas se hallaban situadas sobre los muros del que fué primer depósito de las aguas.

Grupos de mujeres aminoradas recorrían los alrededores con banderas negras á los gritos de: «Vamos al Gobierno civil, que arrastren á los que tienen la culpa.»

A cuantos hombres hallaban en su camino les obligaban á bajar al depósito para auxiliar los trabajos de los obreros maltratando á cuantos se negaban á á ello.

Fuerzas de la Guardia civil de infantería y caballería y orden público contenían á duras penas á la multitud que en oleada inmensa y sin reparar en el peligro constante, trataba de descender hasta lo que fueron las galerías subterráneas del depósito.

El espectáculo no podía ser más atre-

rador á la vez que variado y hacia suponer lo inmenso de la catástrofe.

En una extensión de 8.000 metros cuadrados que es el plano del edificio construido de alabastro grueso, revestido de hormigón armado, estaba completamente hundido, viéndose enormes montones de escombros contenidos en algunos sitios en forma de bóveda por el armazón de hierro.

Los cuatro enormes muros que rodean la superficie, únicos que han quedado de pie, amenazaban algunos de ellos venirse abajo á consecuencia de la gran multitud que sobre ellos se aglomera.

Centenares de obreros trabajaban ya en el desescombro, extrayendo muertos y heridos, bajo un sol abrasador.

### El lugar de la catástrofe

El lugar de la catástrofe ocupa una extensión de 8.000 metros cuadrados, circundada por gruesos muros de ocho metros de altura.

Dentro de ellos había 35 filas de galerías de bóveda á lo largo por 21 á lo ancho.

Como ya indicamos en otro lugar, los obreros conocían las deficiencias de la construcción y tenían algún desastre el día menos pensado, pero las necesidades de la vida obligaba á aquellos infelices á ganarse el sustento conociendo el peligro constante.

Según los obreros peritos, la causa del siniestro no ha sido otra que el haber falseado el centro ó punto de gravedad, lo que hizo inclinarse y derrumbarse toda la bóveda.

### Causa inicial del siniestro

Comenzaron á practicarse pruebas de resistencia, depositando sobre las bóvedas una capa de tierra de unos 80 centímetros de espesor.

Esta carga ha originado el que el suelo sobre el cual se ha hecho la edificación haya cedido en uno de los ángulos, y como el cemento armado hace que el hormigón trame, formando un conjunto del que no pueden desprenderse ninguna de sus partes, lo que pudiéramos llamar el techo de todo el compartimento se ha desplomado á la vez.

Como la mayoría de los obreros estaban ocupados en trabajo de enlosado, hallábase bajo dichas bóvedas, que en su rápido desplome no ha dado lugar á que ninguno de ellos pueda ponerse en salvo.

### Al mediar el día

Aspecto singular ofrece á mediodía la calle de Fuencarral. Los tranvías de los Cuatro Caminos, atestados de viajeros, cuya ávida curiosidad encaminados al sitio de la catástrofe; carruajes de todas clases, ocupados, dirigiéndose hacia aquel sitio también; cerca del hospicio adviértese un movimiento extraño, mezcla de temor y de indignación: grupos de hombres y mujeres, parados en las aceras, hablan, refieren lo que han podido ver en el tercer depósito, y muchos de aspecto miserable corren, alarmando á los dueños de los comercios situados en la populosa vía, previniéndoles de la llegada de una manifestación de mujeres que protesta de la horrible catástrofe.

Los buenos burgueses van cerrando los escaparates de sus tiendas; recogen las muestras de sus géneros colocadas en las puertas de los comercios, y entornan éstas también, haciendo ostensible su natural previsión.

A medida que se avanza vése perfectamente que el cierre es general.

Ya no son únicamente las tiendas; los cafés, tabernas y hasta los portales de las casas particulares tienen entornadas sus puertas ó echados más de la mitad los cierres metálicos.

La expectación va en aumento, y entre palabras de asombro y de piedad de los que oyen á algún narrador el relato de la catástrofe, saltan interjecciones de amenaza.

En lo alto, coronando los desmontes que bordean la obra en construcción del tercer depósito, gentío inmenso, formando muralla de carne humana, contempla entristecido y con lágrimas en los ojos el cuadro negro que ofrecen innumerables desgracias.

Cuando en los altos la muchedumbre advierte que las cuadrillas de trabajadores han encontrado un cadáver ó algún herido, un clamor de angustia y gritos de dolor conmueven en sacudida general.

### AVISO

Se necesita propagandistas. Brossa 14, bajos, informarán.

### CACHORRO

Se desea comprar un perro joven de los llamados de Terranova. Informes: Centro de Anuncios.

VEASE EN CUARTA PLANA

Noticias generales
Politica balear
Demografia sanitaria
Notas del Mar

PALMA

Por el Juzgado de instrucción de la Comandancia de Marina se cita al procesado por el delito delicto de contrabando, Agustín Lauser y Villa y por el del Regimiento Infantería de Inca se llama al recluta Bartolomé Sampol Mesquida.

Por el Juzgado de primera instancia de instrucción del distrito de la Catedral se interesa la busca y captura del procesado por hurto Juan Tomas Joaquin Expósito.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

La del puesto de Sineu da cuenta de haber denunciado a varios sujetos por pastoreo abusivo y de haber puesto a disposición del Juez municipal, al vecino de Llorito Francisco Gelabert Gili, presunto autor de haber agredido con un garrote a un hermano suyo causándole varias heridas en diferentes partes del cuerpo.

Por el Ministerio del ramo se ha declarado supernumerario por no poder ir a tomar posesión de su destino en la Sección de Huesca, a causa de su mal estado de salud, al Ingeniero Agrónomo nuestro paisano don Joaquin Bernat y Font.

También ha obtenido dicho pase el Ingeniero primero, Jefe de Negociado de tercera clase D. Francisco Satorras.

Por la Comandancia de Artillería de Mallorca se cita al recluta Miguel Bauzá Barceló.

El Comisario de Guerra de Mahón, ha remitido al Gobierno Civil de la Provincia un anuncio referente a los Precios que han de valorarse los suministros que han verificado los pueblos de aquella isla al Ejército y Guardia Civil, durante el último mes de marzo.

En el número de ayer dijimos equivocadamente que había llegado de Barcelona el Cónsul General de la República; Argentina, cuando debíamos decir de la República de Cuba, en España, D. Enrique Ramsden que por la noche se embarcó de nuevo para Valencia en el vapor trasatlántico «Catalina».

Después de prolongado tiempo de sequía, el cielo apareció ayer encapotado, haciendo concebir a muchos que tienen en ello intereses la esperanza de benéficas lluvias.

Pero el sol, un sol casi de verano, pugnaba por asomar y lo consiguió en varias alternativas.

El piso de las calles sólo llegó a mojarse ligeramente.

Ha fallecido en esta capital nuestro amigo D. Luis Forteza y Bonin, que se había dedicado durante muchos años al arte de la orfebrería, en el que era muy apreciado y conocido.

Dios haya acogido en su seno el alma del finado.

El vapor «Miramar», embarcó ayer tarde para Barcelona una importante partida de jaulas de volatería y cajas de pescado.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor correo «Miramar», don Juan Martorell, don Juan Villalonga, don Agustín Torres y don Bartolomé Satorras.

En la casa de socorro fué curado ayer por la mañana un muchacho que jugueteando con un cuchillo se produjo una pequeña herida en el brazo izquierdo.

EN EL «CIRCULO LIBERAL»

Conferencias populares

«El trabajo de las mujeres y los niños», por el novel abogado don Miguel Ramis.

El joven abogado don Miguel Ramis no ha pisado todavía el estrado de la defensa.

La numerosa concurrencia que de ordinario asiste a estas conferencias, tenía curiosidad por oír su trabajo.

Con una palabra fácil, después de un corto exordio, se ocupó de la dignificación de la mujer, en los órdenes físico y moral, de los trabajos que únicamente deberían serle propios y de los fines elevados que en la sociedad está llamada la mujer a desempeñar.

Abogó para que la mujer no ocupe el lugar que en las fábricas es mas propio del hombre, y que el Estado le procure ocupaciones y destinos compatibles con sus fuerzas, que la dignificaran y mejoraran su situación.

Hablando de los niños, calificó de abuso lo que hacen algunos patronos, de tenerlos empleados como mozos, sin dejarlos coger una herramienta hasta una edad ya adelantada, durante cuyo tiempo hubieran podido beneficiar algo más de jornal y ponerse en posesión de

su respectivo oficio, que les estimularía a su edad al trabajo y a la ganancia.

Expuso la conveniencia de que creen escuelas de aprendizaje de los diversos oficios, donde los muchachos, además de aprender los conocimientos del suyo, pudiesen al mismo tiempo beneficiar algún jornal.

Después de recomendar la inspección cuidadosa del trabajo de los niños, expuso la necesidad de su instrucción, de exterminar el analfabetismo, y de la creación de escuelas con prestación de alimentos, donde además al pan de la inteligencia se diera a los necesitados el pan del cuerpo, que en muchos les hace tanta falta el uno como el otro.

Así se conseguiría ver a los niños desheredados, satisfechos de sus necesidades corporales al par que desarrolladas sus facultades intelectuales y morales, y se evitaría el verlos mañana convertidos en los mayores enemigos de la sociedad.

El señor Ramis cosechó en su primera lid aratorio muchos aplausos y felicitaciones.

CUESTIONES MUNICIPALES

El Sr. Alcalde recibió ayer atento oficio de la Sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción, felicitando al Ayuntamiento por el acuerdo que tomó de adquirir un solar con destino a la instalación de una escuela y abrir una suscripción para levantar el edificio de la misma encabezándola con diez mil pesetas.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público a efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por D. Jaime Contestá, pidiendo permiso para instalar un motor de gas de un caballo de fuerza en la finca denominada Es Fornet con destino a sacar agua de un pozo para el riego de las tierras de la misma.

En la última reunión celebrada por la Comisión de Obras se ocupó con detención de la forma como habían de ser distribuidas las 21.630 pesetas que figuran en el capítulo 5.º artículo 2.º del presupuesto, vigente desde, a introducir mejoras en los suburbios.

Después de amplia deliberación se acordó dar a la expresada cantidad la siguiente inversión:

Para aceras que conduzcan desde Palma al caserío de la Soledad 6.000 pesetas.—Para piedra machada y gruesa para el arreglo de los caminos vecinales, 7434.00 ptas.—Reserva para las atenciones que puedan sobrevenir 1.000.—Para la construcción de un puente en el camino «de los Reys» que sale al cauce de la Riera, 7195.00.

La misma Comisión acordó proponer que se dé una cantidad a cuenta al contratista de las obras de empedrado de la calle del General Barceló; la concesión de varios permisos y la aprobación de la subasta para la reconstrucción de varios empedrados y para el afirmado de la calle de San Magín.

Por último se enteró de varias denuncias hechas por el celador de obras. Asistieron a esta reunión los señores Rebasa, Serra, Oliver y Fuster.

La corbeta „Flavio Gioia“

Continúa fondeada en nuestra bahía la corbeta a vapor de guerra de nacionalidad italiana Flavio Gioia que llegó el sábado último procedente de Mahón. Durante su estancia entre nosotros la marinería franca de servicio ha saltado a tierra recorriendo la población y visitando los puntos y edificios más importantes de la misma.

El pasado domingo varios de sus oficiales, salieron de excursión visitando lo más pintoresco de la isla de cuyas bellezas hicieron grandes elogios, regresando a bordo satisfechísimos.

Ayer a cosa de las once de la mañana pasó a su bordo con objeto de devolver la visita a su comandante señor Gaspare Albenga, el Gobernador Civil de la provincia D. Santiago Jalón.

Se le hicieron los honores de ordenanza.

El Flavio Gioia, de no recibir, contraorden, zarpará para la mar el próximo jueves dirigiéndose a Cagliari.

Los guardias marinas y aprendices marineros que van a bordo del mismo, cada día efectúan ejercicios en cubierta.

Audiencia

Causa por hurto

Ante la Sala de lo criminal de esta Audiencia se celebró ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Jaime Bernat Coll acusado del delito de hurto de una oveja, propiedad de Juan Simó.

Abierta la sesión y previa la lectura de las conclusiones formuladas por las partes se procedió al examen del procesado.

Este dijo llamarse Juan Bernat Coll, natural y vecino de Pollensa.

A preguntas del señor Fiscal negó que sustrajera oveja alguna al vecino

Juan Suau; añadiendo que lo que sucedió fué que al regresar a su casa encontró en el camino una oveja la que recogió, con el propósito de llevarla al corral común; que al llegar al fielato se encontró con Juan Simó quien le dijo que la res era suya y en su vista se la entregó, manifestándole que la había encontrado en el camino junto al Rafal de Can Boch.

Dijo que se dedicaba al oficio de carnicero y que con tal motivo introducía reses con frecuencia por el fielato del Roseruell.

Acto seguido comparecieron los perjurados Juan y Lorenzo Suau quienes afirmaron que al dirigirse desde la villa de Pollensa a su finca Cas Suaré, encontraron junto al fielato al procesado que llevaba una res que le pareció de su propiedad; que con este motivo interrogaron al procesado, quien al verles que se le acercaban, les preguntó si la res era suya a lo que contestaron afirmativamente y entonces la recobró sin que el procesado pusiese la menor resistencia, diciendo que la había encontrado en la mitad del camino.

Ambos afirmaron que la barrera que cierra su finca se abre por dentro y que de ninguna manera podía abrirla la res y que esta llevaba trabas.

Juan Bernat y Miguel Castañer dijeron que estando el día de autos de servicio en el fielato del Roseruell de la villa de Pollensa se presentó el procesado con una oveja; que primeramente dijo que era hermana de otra que había introducido días antes, pero que después al ser reconocida aquella por su dueño dijo que la había encontrado abandonada en la carretera.

Terminado el periodo de las pruebas las partes elevaron a definitivas sus conclusiones, concediéndose la palabra al abogado fiscal sustituto don José Planas quien en su breve discurso procuró demostrar la culpabilidad del procesado, fundándose en las declaraciones de los testigos Bernat y Castañer.

La defensa corrió a cargo del abogado don Joaquin Pascual quien empezó su discurso diciendo que era muy difícil la misión de la defensa cuando no existía discusión.

Hizo observar que las distintas declaraciones prestadas en el sumario por el procesado eran iguales y que en cambio no sucedía lo mismo con las prestadas por los testigos.

Añadió que no existiendo prueba no podía condenarse a su defendido para el que solicitó la libre absolución.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Selfinamientos

Para esta mañana a las diez y media, está señalada la vista de la causa instruida por el Juzgado del distrito de la catedral, contra Tomás Fiol Sastre, Juan Maltés Expósito y Esteban Más Desclaus, acusado del delito de estafa.

El señor Fiscal refiere el hecho, diciendo que Miguel Sastre Vaquer, vecino de Son Sardina, vino a Palma el 29 de Junio último, habiendo recibido de su madre una cartera que contenía 1000 pesetas para pagar a la propietaria del predio Son Danés, la renta de este predio; fué el Sastre a la casa de dichos y habiéndola encontrada enferma, trató de regresar a Son Sardina, cuando al hallarse a la calle de Cererols de esta ciudad se le presentó un sujeto que resultó ser el procesado Tomás Fiol que le entabló conversación y le invitó a tomar una copa en una taberna de la calle de Monjas de esta propia ciudad.

Al poco rato acudieron al sitio donde se encontraban, el Sastre y el Fiol, los otros dos procesados y los tres empezaron a jugar un juego que llamaban el as de oro e invitando al Sastre que tomase parte en dicho juego que el Sastre no conocía y valiéndose de esta ignorancia los tres procesados mediante fraudes y engaños le ganaron al Sastre 510 pesetas.

Califica el señor Fiscal de estafa, el hecho expresado y pide para los procesados: la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

Dichos procesados estarán defendidos por el abogado don Fernando Pou estarán representados por el procurador don Rafael Ramis.

A las once y media debe verse también en juicio oral, la causa seguida contra Miguel Vidal y Juliá acusado del delito de lesiones a Antonio Catañay.

El hecho ocurrió el día 4 de Diciembre de 1903, en que ambos sujetos tuvieron una acalorada disputa en un establecimiento de bebidas sin resultados graves, pero más tarde el Vidal esperó a su contrincante al que apedreó produciéndole tres heridas en la cabeza calificadas de pronóstico reservado.

El señor Fiscal pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Estará encargado de la defensa del procesado el abogado don Manuel Fiol y le representará el abogado don Germán Ballester.

Los curas usando las PASTILLAS antiépticas y balsámicas MORELLO.

El Non plus ultra de todos los ronnes es el RON AFRICANA.

Buque de recreo

A cosa de las once y media de la mañana de ayer el vigía de Porto pi, nos comunicó que se hallaba a la vista un vapor al parecer de recreo y nacionalidad americana que avanzaba en demanda de puerto, que consiguió poco después, dejando caer anclas frente el fuerte de San Carlos.

Dicho buque resultó ser el yate americano Lysistrata, de 626 toneladas componiéndose su tripulación de 86 plazas al mando del Capitán M. James Gordón Bennett.

Va pintado de blanco y monta una máquina con un andar de diez y ocho millas.

Toda su dotación viste de uniforme y a su bordo conduce el Doctor M. André Viteman y otras importantes personalidades, entre ellas el acaudalado diplomático americano Mr. James de Donnet y señora.

Después de admitido a libre plática, los excursionistas desembarcaron en una faña a vapor, recorriendo en carruaje la población.

También estuvieron en Miramar. El yate Lysistrata, que procedía de Beaulieu (Francia) se despacha seguidamente para la mar.

Según manifestación de uno de sus oficiales se dirigirá a Mahón, siendo probable que también visite Barcelona y otros puntos de la península.

Esta mañana levará anclas.

La jura de la bandera

Desde hacia varios días esperábase que tuviera lugar el acto de la jura de fidelidad a la bandera por los reclutas incorporados últimamente, a la que como en años anteriores debía darse solemnidad al acto.

Muy de mañana quedó terminado el ornato del altar que se levantó en el glacis de Santa Catalina en donde debía oír misa la fuerza que en el mismo se concentrara.

Los vecinos de la ronda de Poniente, coadyuvaron al mayor lucimiento de la fiestas adornando sus balcones y terrazas con banderas españolas y empavadas.

Aquellos estaban totalmente ocupados por elegantes señoritas y tanto en la explanada como en sus calles inmediatas el gentío era numeroso.

Algunas familias en el camino de Ronda contemplaban la ceremonia desde sus carruajes.

Poco antes de las diez y media de la mañana la fuerza, por cuerpos é institutos iba llegando a dicho glacis ocupando el sitio que les estaba señalado, en el orden que les correspondía, conforme publicamos en nuestra segunda edición del sábado.

A poco de estar reconcentrada toda la fuerza, se dio principio al acto de la jura. General del distrito don Ricardo Ortega, acompañado del Coronel de E. M. señor Muratry de sus ayudantes y seguido por una escolta del Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Se le hicieron los honores de ordenanza.

Después de revistar la tropa, al frente de las cuales estaba el General Gobernador don Ignacio de Montaner, se dio comienzo a la misa, de la que fué el celebrante el teniente vicario señor Valiente.

Al elevarse la Sagrada Forma fué uno de los momentos mas solemnes de la ceremonia. En el centro de la numerosa grey que se prosternaba ante el sacerdote, se destacaba el ancho cuadro formado por las tropas rindiendo las armas, y los nuevos reclutas, apoyando su rodilla en tierra. La música entonó la marcha real.

En todos los balcones, de donde se oía la misa por numerosa gente permaneció ésta descubierta durante la elevación.

Terminada la misa el teniente abandonado accidental del Regimiento de Palma, señor Heiva se colocó a la izquierda del Comandante Mayor y a la de aquel el teniente Vicario, marchando seguidos por la escolta hasta colocarse al centro de la masa de los reclutas, dándose comienzo al acto de la jura.

Seguidamente se dispuso se formase en columna cerrada de secciones con distancias entre los diferentes cuerpos sobre el camino de ronda para marchar en columna de secciones con distancias a hacer el desfile.

Poco después el Capitán General y su acompañamiento se destacaron del grupo de la fuerza para apostarse frente la plazoleta de la Lonja para presenciar el desfile de aquella.

El numeroso gentío se apretujaba al paso de la misa.

Se comenzó el desfile. Las fuerzas marchaban como llevamos dicho y frente el Real Club de Regatas se mandaba la marcha en columna cerrada con distancias.

El orden de las mismas era el siguiente: Artillería de plaza, en cabeza, precedida del General Gobernador señor Montaner y ayudantes; Artillería rodada Zapadores Minadores; Ingenieros Telegrafistas, Regimiento Infantería de Palma; Batallón destacado del de Inca Reclutas del Batallón Cazadores de Mallorca; Carabineros y Guardia Civil, reclutas de Administración y Sanidad Mi-

litar y en último lugar el Escuadrón Cazadores de Mallorca que conservó una distancia de unos cuarenta pasos.

Verificado el desfile, la fuerza se retiró a sus respectivos cuarteles, donde se les sirvió un rancho extraordinario y por la tarde se concedió paseo a todos los reclutas que habían jurado.

El conjunto del acto de ayer fué brillante, pues a la solemnidad propia del acto hay que añadir el realce que le dió la numerosa concurrencia que al mismo asistió.

Después del desfile regresó esta a la ciudad, llenando de animación el camino de Ronda del Sur. En la carretera formaba una larga hilera de carruajes conduciendo a las familias que desde ellos habían presenciado la ceremonia.

La cuestión de las subsistencias

Ayer a la una de la tarde se reunió la Comisión especial del Ayuntamiento formada por los señores García Orell, Roselló y Gómez y Massanet, encargada de estudiar el problema de las subsistencias y los acuerdos que debe tomar el Ayuntamiento en beneficio de la clase obrera.

La Comisión después de un detenido estudio, tomó los siguientes acuerdos que someterá a la aprobación del Ayuntamiento en la sesión de mañana:

1.º Constituir la organización de los laboratorios municipales, para el análisis de materias alimenticias y la persecución consiguiente de las adulteraciones.

2.º Dar puestos privilegiados a los que vendan más barato y a quienes los presenten diariamente.

3.º Recabar de los representantes del gremio de panaderos, manifiesten si se hallan resueltos a secundar la idea del Gobierno, rebajando la materia elaborada en proporción a la disminución de los derechos de arancel sobre trigos y harinas, para que el Ayuntamiento pueda resolver sobre el establecimiento de tahonas reguladoras.

4.º Igualmente gestionar cerca del gremio de carniceros, anunciándose las preferencias que se darán en puestos.

5.º Los puestos para la preferencia se entienden son los de que pueda disponer la Corporación Municipal.

6.º Información de la estadística de hornos y tahonas, para compararla con las necesidades de la población.

7.º Proceder al nombramiento de una Comisión permanente para trabajar en el problema de las subsistencias, que tenga carácter mixto, dando entrada en la misma, además de tres Concejales, a un facultativo Médico, designado por la Academia de Medicina, un facultativo veterinario, designado por la misma ó por la Corporación oficial que los represente; dos obreros por la Federación de los mismos y un representante de cada una de las tres entidades, Amigos del País, Cámara Agrícola y Cámara de Comercio, suplicando a dichas Corporaciones que hagan las designaciones respectivas.

8.º Solicitar del Gobierno una rebaja en el cupo de consumos de la cantidad que se rebajó por el artículo 3.º de la ley de Alcoholes, para destinaria a la obtención del abaratamiento de las subsistencias.

Del Ejército

Existiendo en la sección de música del Regimiento de Palma una vacante de músico de segunda correspondiente a clarinete y dos de tercera una de bajo y otra de trombón, se hace saber para que todos los individuos que deseen ocuparlas, lo soliciten por medio de instancias antes del 12 del actual.

Se ha concedido relief y abono fuera de filas a una pensión al cabo licenciado del Ejército Miguel Pascual Gelabert de la Capitanía general de Baleares.

Se ha concedido una pensión de 1200 pesetas a la viuda del comandante don Pedro Vicens Andreu, Indalecia Matilde Vicens de Garay.

En la propuesta de los ascensos de infantería de este mes figurará comandante el capitán don José Roselló y a capitanes don Pedro Gamundi y don Gabriel Riera al empleo inmediato superior.

El Diario Oficial publica una Real orden encaminada a unificar y simplificar los estados mensuales de existencia en los parques de suministros de Administración Militar disponiendo que en lo sucesivo se ajusten a un formulario que se incluye en ella y que no copiamos por su mucha extensión.

Se ha accedido a lo solicitado en instancia promovida por el carabinero de mar de la Comandancia de Mallorca José Vallespí Povill.

Se ha resultado por Real orden que publica el «Diario Oficial», que la población del palomar militar de Málaga se distribuya mandando 16 palomas al Central al nuevo; de Chafarinas 30 palomas y, 70 pichones, al de Mahón 14 palomas y 10 pichones y el resto al de Ceuta.

Las 7 parejas destinadas a Mahón deberán ser de las mejores.

Vacante en la Comandancia de Artillería de Mallorca una plaza de obrero ajustador de oficio herrero-cerrajero, dotada con el sueldo anual de 1.095 pe-

setas, derechos pasivos y demás que concede la legislación vigente, la que reúnan las condiciones que se exigen, y deseen tomar parte en las oposiciones que para ocuparla han de tener lugar dirigirlas las solicitudes, escritas de su puño y letra, al señor coronel de dicha Comandancia, antes del 6 de Mayo próximo venidero, fecha en que termina el plazo para la admisión de instancias, a las que acompañarán certificados que acrediten su personalidad, aptitud y conducta, expedidos por autoridades competentes.

Por efecto de una consulta del general del segundo cuerpo de Ejército sobre si han de disfrutarse plus de campaña los oficiales y tropa del arma de Caballería, que al cambiar de de guarnición efectúan marchas por jornadas ordinarias, y si al ganado de la dotación le corresponde ración extraordinaria de pienso, se ha dispuesto que se abone a dicha fuerza el plus reglamentario y se autorice el suministro de ración extraordinaria de cebada.

Expedición científica a Mallorca

Promete ser de mucha importancia la próxima expedición a esta isla que se organiza con carácter científico.

En la Universidad de París y en el Laboratorio de Banyuls, se ha cerrado ya la inscripción de excursionistas. Es numerosa y brillante la Comisión que visitará Mallorca en la próxima Pascua.

El itinerario se ha fijado ya: los excursionistas saldrán de Barcelona en el vapor correo el día 20; el 21 visitarán Miramar y dormirán en Sóller; el 22, excursión al Torrente del Pareis, volviendo a Sóller; el 23 ascensión por el barranco de Sóller, al Puig de L'Ofre; el 24 de Sóller a Manacor y visita a las grutas del Drach; el 25 visita a las grutas de Artá; el 26 se dedicará a Palma y los alrededores, y el 27 regreso a Barcelona.

Los excursionistas permanecerán algún tiempo en la ciudad condal.

Es tanta la afluencia de turistas que se alistan para esta excursión que el señor De Buen ha tenido que avisar a los que ya se han inscrito para que se avisten con él lo más pronto posible y a los estudiantes que deseen hacerlo para que lo efectúen a la mayor brevedad para poder tomar con anticipación las medidas para su cómodo alojamiento pues a ello obliga el gran número de expedicionarios.

Acompañará a estos excursionistas una comisión del Ayuntamiento de Barcelona compuesta del Alcalde accidental señor Coroninas y varios concejales, entre ellos el señor Moles.

Suscripción

A favor de las víctimas del hundimiento del depósito del canal de Isabel II, de Madrid.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes La Almudaina (25 pesetas), Don Adolfo Bocanegra (1), Don Vicente Furió (1), and a total sum of 27.

Notas del Mar

Buque de guerra

Dentro de breves días debe llegar al puerto de Mahón, procedente del de Cadiz el torpedero «Barcelón» donde debe permanecer tres meses en unión del «Osado» que estarán a las órdenes del señor Comandante del crucero «Le-panto» durante el periodo de experiencias.

El «Acevedo» y «Ordoñez» dejarán de ir a dicho puerto, como se había dicho por pasar a 2.ª situación para sufrir reparaciones de importancia.

La Dirección de la «Marítima Solle-rens» ha dispuesto que a partir del día 30 del actual mes de Abril, el vapor «Villa de Sóller» preste sus servicios con arreglo al itinerario siguiente.

Saldrá de Sóller para Barcelona los días 10, 20 y último de cada mes para Certe, desde Barcelona los días 11, 21 y 31; para Barcelona los días 5, 15 y 25 y de Barcelona para Soler los días 6, 16 y 26.

—Ha quedado terminada la veda para la pesca de la langosta, por cuyo motivo estos días nuestro mercado se ve muy surtido de dicho pescado.

—Después de dejar en nuestro puerto un plico de carga de material de guerra y explosivos para el Parque de Artillería de nuestra plaza salió para Tarragona, el vapor bilbaino «Pepin», con carga de tránsito.

—La polacra goleta «María», salió ayer para Barcelona con carga variada.

—Los pailebots «Lorenzito» y «Unión» han emprendido viaje para Ciudadela y Mahón respectivamente, ambos con efectos.

—La polacra goleta «Larceno», el pailebot «San Miguel» y el jabeque «Corazón de Jesús» han empezado la descarga de efectos de que han sido portadores.

—El vapor «Belver», llegado ayer condujo de Ibiza una partida de pesca-

do y de Alicante una importante partida de vino.  
—El vapor correo «Miramar» ayer tarde a la hora de costumbre levó anclas para Barcelona con la correspondencia, carga general y varios pasajeros.  
Entre la carga que embarcó figuraba una importante partida de habichuelas, mobiliario maquinaria, cajas de calzado y cestos de huevos.

## Cultos

**Para hoy**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empiezan en San Felipe Neri consagradas a Nuestra Señora de los Dolores.  
Exposición a las cuatro de la tarde; a las seis y media Corona de los Dolores, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En San Francisco, a las siete y media durante una misa, se practicará la devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua con meditación, repitiéndose al anochecer con exposición del Santísimo y sermón que dirá el R. don José Auba, Pbro.  
En San Jaime, por la mañana a las siete y al anochecer se practicará el mismo ejercicio con meditación.

**Visita a la Corte de María**  
En San Miguel a Nuestra Señora del Milagro.

**Para mañana**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan San Felipe Neri consagradas a Nuestra Señora de los Dolores. Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer la Corona de los Dolores, meditación, estación y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**  
En San Jaime al anochecer el ejercicio de la Quinta Palabra que habló Nuestro señor Jesucristo en la Cruz con sermón por el R. P. Miguel Rosselló de los SS. CC.

En Montesión y en el Socorro, a las siete y media de la mañana, un piadoso ejercicio en honra de Nuestra Señora del Pilar.

**Visita a la Corte de María**  
En San Jaime a Nuestra Señora del Pilar.

**Santoral**  
Hoy.—Santos León el Magno papa, e Isaac, monje.  
Mañana.—Santos Zenón, Victor mártires y Julio, papa.

## TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)  
**Los Reyes de Inglaterra en Mahón.**  
—Iluminaciones.

Mahón 10 a las 10'12  
Anoche la población presentaba hermoso aspecto por la iluminaciones de edificios públicos y particulares.

Inmenso gentío recorre las calles esperando que desembarquen los Monarcas para visitar la iglesia parroquial de Santa María y oír el renombrado órgano de dicha iglesia.

Por todas partes se nota inusitada animación por la hora que dispensan a esta isla los egregios viajeros.

Hoy han llegado dos cruceros y un torpedero ingleses.

**El desembarque.—Llegada de buques españoles.**

Mahón 10 a las 15.  
A las doce y treinta minutos han desembarcado los Reyes de Inglaterra, ocupando un carruaje al efecto preparado, dirigiéndose por las afueras de la población.

A los muelles y todas las avenidas del desembarcadero acudían la gente presenciando el desembarque.

A las trece fondearon el crucero *Lepanto*, el destructor *Osado* y el torpedero *General Barceló*.

Esta tarde se espera desembarcarán los reyes.

**Alorda.**  
**Rasgo del Conde de la Mortera**  
Madrid 9 a las 20'30

Se elogia al señor Conde de la Mortera, que momentos después de ocurrir la catástrofe entregó para las víctimas 5000 pesetas por cuenta propia y 2500 a nombre de su hermana política Señorita Carmela Herrera.

Don Gabriel Maura propagandista de un socialismo propio no solo sabe hacerlo de palabra sino también con desprendimientos dignos de imitarse.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)  
**Mascarada grotesca**  
Madrid 9 a las 14'45

Valencia.—Esta mañana se ha organizado por los elementos sorianistas una mascarada grotesca llevando al frente un tipo idiota popular, paseándose por las calles principales.

Intervino la benemérita que disolvió a los manifestantes originando sustos y carreras. El acto ha sido considerado por muchos como ridículo para los organizadores.

**Jura de la bandera.—Aglomeración.**  
—Un incidente

Madrid 9 a las 16  
**Pamplona.**—Se ha celebrado con gran solemnidad la jura de la bandera por los reclutas del último reemplazo.

El acto se celebró en la espaciosa plaza de la Constitución; las balcones que dan a la misma estaban adornados con colgaduras.

El gentío que ha acudido a presenciarse era inmenso. Terminada la ceremonia se ha verificado el desfile, que ha resultado brillante.

Sólo ha ocurrido un ligero incidente a causa de la aglomeración de gente que estrechaba la vía por donde debían desfilar las tropas.

El incidente lo produjo un capitán que pegó con el sable a un paisano, lo que dió lugar a una protesta del público que dió algunos gritos de «fuera».

Gracias al tacto de las autoridades el hecho no tuvo consecuencias.

**Un sermón en la Catedral**  
Madrid 9 a las 16'45

Valencia.—En la función religiosa celebrada esta mañana en la Catedral, el canónigo señor Garrido, ocupándose del estado moral de los valencianos, recomendó a los oyentes que al llegar a Valencia S. M. el Rey le visitara una comisión para contarle la verdadera situación de la ciudad, rogándole que dicte energías medidas que robustezcan el orden y el libre ejercicio del derecho.

**Continúa el salvameuto.—Eos obreros y la policía**

Madrid 9 a las 23  
Esta noche serán sustituidas las brigadas que se dedican al salvameuto de las víctimas.

Los tranvías se han prestado a establecer un turno de viajes desde Madrid al Canal.

Un grupo de obreros que venía por los cuatro caminos en actitud revoltosa fué perseguido por la policía.

Al llegar dicho grupo a la calle Ancha dieron gritos subversivos, promoviendo gran escándalo y causando alarma.

La policía les atajó el paso y la corneta dió los tres toques reglamentarios, cargando sobre los grupos y logrando disolverlos.

**Pésame a S. M. el Rey**  
Madrid 9 a las 23

El Emperador José, el de Alemania Guillermo, M. Loubet y otros jefes de Estado han telegrafiado a S. M. el Rey el pésame por las desgracias ocurridas a consecuencia del hundimiento del depósito de aguas del Canal de Isabel II.

**Salida de S. M. para Valencia**  
Madrid 9 a las 23'40

Ha salido para Valencia Su Majestad el Rey. En los alrededores de la estación el público era escaso,

pero en cambio los andenes estaban repletos de gente pues a más del elemento oficial se notaba la presencia de buen número de señoras.

Daban guardia de honor a S. M. el Real Cuerpo de Alabarderos y una compañía del regimiento de infantería de León con bandera y música.

A las nueve y veinticinco minutos subió S. M. el Rey en el coche tocando la banda la Marcha Real.

A las nueve y treinta partió el tren entre los vivas y aclamaciones del público.

**Albañiles que se niegan a trabajar.**  
—Enarenamiento de calles.  
—Paro de otros oficios.—Consternación.

Madrid 10 a las 10'30  
Reina gran indignación entre los albañiles con motivo de la catástrofe del Canal, aumentando la excitación a medida que se hacen las excavaciones sacando heridos y cadáveres completamente mutilados.

Los albañiles de común acuerdo, se han negado en absoluto a trabajar en todas las obras, como protesta por lo sucedido.

Cuadrillas de barrenderos enarenan la puerta del Sol y calles afluyentes asfaltadas, para facilitar el tránsito de la Caballería si fuese necesario.

Dichos obreros albañiles, recorren las calles en numerosos grupos, verdaderamente exaltados, pretendiendo el paro de los obreros de otros oficios.

Continúa la general consternación en el vecindario.

**Las víctimas de los Cuatro Caminos.—Un muerto.—Heridos graves.**

Madrid 10 a las 10'30  
Según las últimas noticias obtenidas de la colisión de ayer en los cuatro caminos, entre obreros y la fuerza pública con motivo de la espantosa catástrofe del canal de Isabel II resultaron un muerto y varios heridos, que fueron curados en casas de socorro.

El obrero muerto no ha podido ser identificado.

Varios de los heridos y contusos en dicha colisión se curaron en sus propias casas.

Cuatro de dichos heridos fueron conducidos en camillas al hospital de la Princesa, los cuales se hallan gravísimos.

Reconocidos dichos heridos se ha comprobado que lo fueron por balas de revolver.

**Los muertos.—Atacados de insolación.**

Madrid 10 a las 11  
Según los datos oficiales, hasta la hora presente van extraídos del depósito hundido veinte y tres muertos.

Entre los muertos figura un empleado del resguardo de consumos que había bajado al fondo del depósito y se hallaba casualmente solo para saludar a uno de los trabajadores cogiéndole el hundimiento.

Durante los trabajos de salvameuto que se llevaron ayer a cabo, a causa del fuerte calor varios obreros sufrieron ataques de insolación.

También hay algunos heridos y contusos a consecuencia de golpes recibidos en la faena de remover los escombros.

**Lotería**  
Madrid 10 a las 11'30

En el sorteo celebrado en el día de hoy, han sido premiados:

Con 500.000 pesetas  
El número 10.227, despachado en Madrid.

**Mencheta**

Con 250.000 pesetas  
El número 10.692, despachado en Madrid.

Con 125.000 pesetas  
El número 33.340, despachado en Madrid.

Con 50.000 pesetas  
El número 13.518, despachado en Madrid.

Con 10.000 pesetas  
Los números 4.213, en Madrid y Bilbao; 8.449, en Barcelona; 6.618 y 6.848, en Madrid; 4.870, en Alicante; 1.493 y 1.993, en Madrid; 5.560, en Córdoba; 5.673, en Bilbao; 9.785, en Sevilla; 6.344, en Pamplona y Valencia; 12.843, en Reus; 11.885, en Valencia y 3.952, en Lérida.

**Suscripción a favor de las víctimas del Canal.**  
Madrid 10 a las 11'45

La *Gaceta* de hoy publica una Real Orden disponiendo que por el ministerio de Agricultura y Obras Públicas se abra una suscripción voluntaria para atender al socorro de las familias de las víctimas de la catástrofe del Canal y para los obreros inutilizados.

**Permiso negado.—La lluvia interrumpe los trabajos.**  
Madrid 20 a las 11'45

El Gobernador Civil ha negado el permiso que se había solicitado para celebrar una manifestación que se estaba organizando esta mañana por los obreros con objeto de llevar coronas a las víctimas del derrumbamiento del depósito del Canal de Isabel II.

La lluvia que cae sobre Madrid dificulta los trabajos de las excavaciones.

**El Rey en Valencia**  
Madrid 10 a las 13

Según un telegrama oficial recibido de Valencia, S. M. el Rey ha llegado hoy a dicha capital a la hora señalada, tributándosele un recibimiento entusiasta y cariñoso, siendo vitoreado por la inmensa multitud que esperaba su llegada.

Desde la estación, se ha dirigido S. M. a la Catedral, siendo recibido por el obispo Dr. García, y el cabildo metropolitano, siendo conducido bajo pábulo, llevado por capellanes, hasta el altar Mayor.

Inmediatamente dicho prelado entonó el *Te-Deum*.

Terminada la ceremonia, S. M. visitó las reliquias de la Basílica y el Santo Caliz, pasando después a la Capilla de la Virgen de los Desamparados, donde oró breves momentos.

Al salir de la Catedral fué vitoreado de nuevo y aclamado con entusiasmo.

La estación y calles de tránsito se hallaban cuajadas de inmenso gentío que continuamente repetía los vitores y aclamaciones.

**Manifestaciones del señor Gonzales Besada.**  
Madrid 10 a las 14'16

El ministro de la Gobernación señor Gonzales Besada, ha declarado que prohibirá todas las manifestaciones que se soliciten con objeto de evitar los trabajos que vienen haciendo elementos extraños a los obreros para mezclarse con estos y llevar a efecto sus planes.

Ha dicho además el ministro, que serán depuradas las responsabilidades de la catástrofe, castigando con todo rigor a los culpables.

Hablando de los sucesos de ayer entre los obreros y las fuerzas de seguridad, dijo el señor Gonzales Besada que no tenían la importancia que se les ha querido dar.

**Mencheta**

# Últimas noticias

## TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

**Los reyes de Inglaterra en Mahón.**  
—Ejercicio.—Visita.—Saludo.

Mahón 10 a las 21'15  
Los reyes de Inglaterra han salido por la mañana de excursión, almorzando en Cala Mezquita, de donde no regresaron hasta a cosa de las cuatro de la tarde.

Inmediatamente, acompañados de la alta servidumbre visitaron la iglesia de Santa María, al objeto de oír el órgano.

En la plaza de la Constitución fueron recibidos por las autoridades civiles y en la puerta del templo por el clero.

En las calles de tránsito y plaza citada el gentío era inmenso, no habiéndose permitido su entrada en el templo.

A las cuatro y cuarenta minutos los Reyes se han dirigido al embarcadero de Cala Figuera, atravesando la población.

Los coches que conducían a los reyes iban escoltados por la benemérita montada.

El Rey Eduardo y la reina Alejandra han sido ovacionados, contestando el Rey a los saludos.

Al pasar la Falua real junto al *Lepanto*, la tripulación que estaba formada sobre cubierta dió vivas a los Reyes.

El buque saludó con las salvas de ordenanza.

Los Comandantes de los buques ingleses *Guail* y *Foier* acompañados del vice-consul, han visitado a las autoridades.

Dícese que mañana a las nueve saldrán de este puerto.

**Alorda.**  
(De nuestro servicio particular)

**El rey dominando su caballo.—Recepción.—Aclamaciones.**  
Madrid 10 a las 14'15

Valencia.—Las noticias particulares detallan el recibimiento que el pueblo de Valencia ha tributado a don Alfonso.

El recibimiento es calificado de grandioso.

S. M. el Rey fué aclamado a su paso, en todas partes.

En la calle de la Sangre, el caballo que montaba el monarca se encabrió saltando sobre la acera, pero don Alfonso lo dominó con gallardía, lo que hizo que el público le tributase grandes aclamaciones.

En este momento se está celebrando la recepción general en la Capitanía, la que se vé muy concurrida.

**Viaje de instrucción**  
Madrid 10 a las 15

**Ferrol.**—Ha zarpado la fragata de guerra escuela de guardias marinas para emprender un viaje de instrucción que durará cuatro meses.

Lleva a su bordo al príncipe Genaro de Borbón. Tocarán en Cabo Verde, en el Brasil y en Africa.

**El Rey en la Capilla de los Desamparados.—Hablando con su madre.**  
—Lluvia.—Aclamaciones.  
Madrid 10 a las 16'30

17'30  
Valencia.—Durante la oración de S. M. el Rey en la capilla de la Virgen de los Desamparados, patrona de Valencia, ofreció a la virgen su bastón de mando.

En la sacristía adoró las reliquias, y entre ellas, el Santo Caliz que empleó Jesús en la noche de la cena con sus apóstoles.

Al salir de la Catedral se dirigió don Alfonso a la Capitanía general, en medio de las aclamaciones de la muchedumbre que llenaba las calles de tránsito.

Una vez en la Capitanía, el pueblo obligó a don Alfonso a salir al balcón por tres veces consecutivas aclamándole incesantemente y vitoreándole con entusiasmo.

Después de haber almorzado el Rey conversó por teléfono con su augusta madre, manifestándole que se halla contentísimo del entusiasmo recibimiento de los valencianos para quienes tuvo frases de elogio.

Ha caído un fuerte aguacero acompañado de truenos, despejándose después el cielo.

La recepción de Alcaldes de la provincia ha sido numerosa y brillante.

Se calcula que han llegado a dicha capital diez mil forasteros para presenciar la visita regia y asistir a los brillantes festejos que con este motivo se celebran.

**Los estudiantes de Barcelona.—Aniversario.—Detenidos.**  
Madrid 10 a las 20'25

Barcelona.—Los estudiantes se hallan divididos, no habiendo asistido tampoco hoy a las clases.

Con motivo de ser hoy el aniversario de la muerte del Doctor Robert, los centros catalanistas tienen puesta la bandera a media asta.

La policía ha detenido a 14 individuos complicados en la publicación en una hoja apócrifa.

**Visita de S. M. el Rey al Grao.—Socorros.—Colocación de la primera piedra.—Presentación.**  
Madrid 10 a las 2'030

Valencia.—Al llegar S. M. el Rey al Grao se encontró con el entierro de un obrero.

Don Alfonso hizo parar el carruaje descubriéndose.

Mas tarde envió un socorro a la familia del muerto.

El acto de la bendición y colocación de la primera piedra del faro del dique Norte del puerto ha resultado brillante.

S. M. el Rey firmó el acta en una pluma de oro.

Dicha acta que era una verdadera obra caligráfica ha sido colocada en precioso estuche y este en una caja de plomo lo que ha sido enterrada en el lugar donde ha sido colocada la primera piedra.

El gentío era numerosísimo, tributando al monarca entusiastas vivas y aclamaciones.

Esta tarde ha sido presentado a S. M. el Rey el conocido escritor don Teodoro Llorente.

Don Alfonso dijo que lo conocía por sus obras literarias.

**Condiciones para un empréstito.—Adquisición de armamento.**  
Madrid 10 a las 22'40

Constantinopla.—El Sultán y el Embajador frances en esta Capital, han convenido las condiciones de un empréstito de sesenta millones, que se emitirá en Francia.

Además Turquía encargará a Francia armamento por valor de veinte millones.

**Mencheta**

Por exceso de original dejamos de publicar, un bando de la Comandancia de Marina sobre la pesca con dinamita, Notas ciclistas, Sellos de urgencia, Noticias de las islas: Mahón, Sóller y La Puebla y Cámara de Comercio.

**PARA ROPA BLANCA** y de buena y entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindiato 2 y 10.

NOTICIAS GENERALES

El Instituto Internacional de Agricultura.

Roma 5.—He aquí los diferentes temas que habrán de estudiarse durante la primera conferencia que se celebrará en esta capital sobre el «Instituto Internacional de Agricultura», cuya idea es debida á la iniciativa de S. M. el rey Vittorio Emanuele III.

1.º «Constitución y organización del Instituto Nacional de Agricultura».

2.º «Funciones del Instituto».

a.) Señalar periódicamente las cantidades concernientes á la producción agrícola, las condiciones de la mano de obra, las enfermedades de las plantas y del ganado.

b.) Facilitar, en los informes internacionales, la organización y el movimiento de la cooperación rural, de los seguros y del crédito agrario.

c.) Proponer, por iniciativa propia ó por invitación de los gobiernos, medidas é instituciones internacionales para la protección de los intereses comunes á los agricultores de todos los países, teniendo en cuenta también los deseos manifestados por los Congresos internacionales de Agricultura.

d.) Ejercer los demás ejercicios ó funciones que forman ya objeto de las grandes asociaciones agrícolas y que el Instituto podría desempeñar independientemente de la acción de los diferentes gobiernos.

3.º «Recursos financieros del Instituto».

Sellos conmemorativos del «Quijote».

Para conmemorar las fiestas del tercer centenario de la publicación del Quijote, el Gobierno ha creado unos

timbres especiales de Comunicaciones, que para su circulación en el Reino están puestas á la venta sólo en las expendedorías de tabacos de Madrid, durante los días 1.º al 15 de Mayo próximo.

Dichos timbres son de 10 clases, y su grabado representa escenas del Quijote.

He aquí la reseña de dichos timbres. De cinco céntimos, color verde militar.—Representa la primera salida de Don Quijote.

De 10 céntimos, rojo escarlata.—Representa la escena de los molinos de viento.

De 15 céntimos, violeta claro.—Representa las aldeanas.

De 25 céntimos, azul acero.—Representa el mantenimiento de Sancho.

De 30 céntimos, verde turquesa.—Representa el acto de armarle de caballero.

De 40 céntimos, rosa claro.—Lanceando las ovejas.

De 50 céntimos, azul gendarme.—Representa á Clavileño.

De una peseta, laca roja.—Aventura de los leones.

De cuatro pesetas, laca morada.—Don Quijote conducido en la carreta.

De 10 pesetas, naranja oro.—Representa la dama encantada.

Con estos timbres podrá circular en todo el Reino la correspondencia que con ellos se franquee en los citados días del 1.º al 15 de Mayo, en equivalencia de los establecidos del mismo precio, y sin perjuicio de que éstos sean utilizados igualmente, sin restricción alguna.

EN NOVEDADES PARA SENORA Almacenes Muntaner. Sindicato 2 11.

Politica balear

Un juicio

Las Provincias de Valencia publica la siguiente carta dirigida de Palma al notable poeta valenciano y periodista don Teodoro Llorente.

Nuestro estimado colega la publica para que sirva de ejemplo para las personas de orden de Valencia.

«Palma 2 de abril de 1905, Excmo. señor don Teodoro Llorente. Querido amigo: Solemne chasco me llevé al no ver á V. entre los comisionados que llegaron á ésta acompañando los restos de nuestro don Jaime III. ¿Es que se ha olvidado de nosotros? Los muchos amigos y admiradores que aquí tiene, se hubieran complacido en extremo de tenerle en su compañía algunos días; y creo que á V. le hubiera agradado también saludar á nuestros poetas, al inspiradísimo Miguel Costa, al correcto y elegante Juan Alcover, y á tantos otros, que son gloria de las letras mallorquinas.

Aparte de esto, me figuro que le hubiera satisfecho á V., conservador de toda la vida, y que tanto ha trabajado en defensa de estas ideas, el cambio radical y repentino que ha experimentado la política balear. Le hubiera llevado yo á usted al Casino Conservador, perfectamente instalado y que nada tiene que envidiar á los Circulos más confortables, y hubiera visto usted en él cuánta y cuán buena gente se reúne en sus salones, y cómo resplandece la alegría y la esperanza en todos los semblantes.

Aquí, como en otras partes sucede, la división de los partidos monárquicos, el predominio del personalismo, y el abandono de los intereses generales, produjo el amargo fruto de envalentinar á los republicanos y de que triunfa-

sen en las elecciones. La consecuencia peor de esto es que se apoderaron del Ayuntamiento. Pero ha venido la natural reacción; se ha impuesto en nuestra política local el buen sentido, y ya habrá sabido usted por los periódicos que en las últimas elecciones de diputados provinciales triunfamos en toda la línea, no alcanzando ni un solo puesto los republicanos, á pesar de estar el censo hecho á su gusto.

El milagro es muy fácil de explicar. Comprendiendo todos los amantes del orden que la avalancha revolucionaria lo avasallaría todo, si permanecían indiferentes como antes, se unieron en apretado haz para las elecciones, sin fijarse en la procedencia política de los candidatos, dando por resultado esta unión un triunfo completo, por una inmensa mayoría. Los monárquicos de los diversos partidos, los neutros y los miembros de la Liga Católica, que aquí tienen otro nombre, se presentaron unidos, sin discutir nadie al candidato proclamado.

No puede V. figurarse el entusiasmo que ha despertado este triunfo, y el bien que sin duda producirá en lo porvenir. Digo esto porque la alegría dura todavía y se está trabajando con ahínco en la depuración del censo y en una completa organización, para dar la batalla definitiva á los republicanos en las próximas elecciones municipales. Para que vea V. que la cosa va de veras, basta con que le diga que el gordo libro del censo, colocado en el casino encima de una mesa, nunca está falto de lectores, y hoy sabemos ya quienes son los muertos que votan, quienes los que deben ser excluidos y cuales los que se han de incluir.

Anímese V., y visitemos este verano,

con la seguridad de que lo pasará muy bien y dará un alegrón á los amigos, entre los que se complace encontrarse su afmo. s. q. l. b. l. m..

R. S.»

Demografía Sanitaria

Durante el finido mes de Marzo, se registraron en esta ciudad 146 nacimientos y 118 defunciones.

De los primeros 73 fueron varones y 73 hembras.

Clasificadas las defunciones por la edad, fallecieron antes de cumplir un año, 6 varones y 3 hembras; de un año á cuatro, 3 y 4; de cinco á diez y nueve, 5 y 3; de veinte á treinta y nueve, 12 y 7; de cuarenta á cincuenta y nueve, 12 y 7 y de mas de sesenta 22 y 34.

Según el sexo 60 eran varones y 58 hembras.

Las enfermedades causaron: La escarlatina, 1 defunción; la coqueluche, 1 el gripe, 9; la tuberculosis, 14; las enfermedades nerviosas, 20; las del aparato respiratorio, 48; las intestinales, 3; las del hígado, 2; la nefritis, 3; la debilidad congénita, 5 y de otras enfermedades, 12.

Notas del Mar

(Retirado de la edición de ayer)

A las ocho de la mañana de ayer ganó nuestro puerto fondeando en el sitio de costumbre el vapor correo «Cataluña» con la correspondencia, unos veinte pasajeros y carga general, la mayoría consignada á la plaza de Ibiza, para cuyo punto salió de nuevo anoche á cosa de las doce.

—Sobre las seis y media de la mañana había fondeado en nuestro puerto el vapor trasatlántico que procedente de Barcelona se dirige á las Antillas, haciendo escala en Valencia, Alicante, Málaga, Cádiz y otros puertos.

En el nuestro tomó un pico de carga consistente en cajas de calzado y conservas y varios pasajeros.

—De Valencia llegaron ayer el pailebot «San Miguel» y la polacra goleta «Lareño», ambos con efectos.

—Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Bellver», procedente de Ibiza y Alicante, con efectos, pasaje y la balija

—También ha llegado el jabeque «Corazón de Jesús» de Rosas y ha salido el vaporcito «Cabrera», para la vecina isla de su nombre.

PILOTO

El señor Piloto que quiera embarcarse en el laúd «Aurora» con destino á Cosis puede solicitar la plaza en esta Comandancia de Marina.

Café novedades

Calle de Quini 19

Todos los días de 9 á 11 noche, gran concierto por los señores profesores: Muntaner, Aguiló y Sunonchell, quienes ejecutarán las mejores y escogidas piezas de su vasto repertorio.

Se vende á voluntad de su dueño una botica con dormitorios interiores y unos entresuelos, situada dicha finca en la calle de Feliu números 16 y 16º esquina á la de Vallori número 28.—Informarán San Miguel 85. 8.º

Jarabe Pagliano. INSCRIPTO EN LA FARMACOPÉA OFICIAL DEL REINO DE ITALIA. DEPURATIVO Y REFRIGERANTE DE LA SANGRE del Profesor ERNESTO PAGLIANO. N. B. Diríjirse en Nápoles Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mí autorizados.

Representantes para Mallorca con depósito: Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK Y C.º

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico

renombrados

Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis

Catarros de la Vejiga



COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que devuelven á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES é INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda la persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los irreducibles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médica en la calle Conde Asalto 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva, las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14, en la de Don Ignacio Forteza Serra calle de Jaime II, núm. 21 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

THE UNITED ALKALI COMPANY LTD. LIVERPOOL. SULFATO DE COBRE PURO GARANTIDO 98/100%. EXIJASE LA MARCA DOS MANOS

Pídase á los principales importadores de España



Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y Viceversa

BASTIAIS. Saldrá de Marsella para Palma el día 11 de Abril. Para Argel y Marsella, el día 12 y 14. Para Palma y Argel, el día 15. Admitiendo pasaje y carga pa dichas puntas. Informes y despacho: Calle del CONQUISTADOR 45. Federico Maret.—Agente

TOS. POR FUERTE QUE SEA, SE CÚRA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Remedio pronto y seguro. En las boticas. Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Mediana de Aragón. Aguas y Sales naturales purgantes. Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas. No exigen régimen. Son de efecto seguro.—No irritan jamás. MEDALLA DE ORO—PARIS 1900.

Sales naturales para Loción y Baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas en el Reumatismo Gota y Artritis en todas sus manifestaciones. De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre. Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer. Sales del Eilar. LA QUE NO TIENE RIVAL para todas las afecciones del Estómago-hígado-riñones é intestinos. Infalible contra la OBESIDAD.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner